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Número 118 enero 1 a 15 de 2017 

POR LA PAZ  

   El Papa Francisco 
para el primer día del 

año en esta 50 

JORNADA MUNDIAL 

POR LA PAZ, 
“formuló sus más 

sinceros deseos de paz 
para todos los pueblos y 
las naciones del mundo, 

para los Jefes de 
Estado y de Gobierno, 

así como para todas las 
personas responsables 

de las comunidades 
religiosas y de los 

diversos sectores de la 
sociedad civil. 

 

Deseó la paz a cada hombre, mujer, niño y niña, a la vez que rezó para que la imagen y 
semejanza de Dios en cada persona nos permita reconocernos unos a otros como dones 
sagrados, dotados de una inmensa dignidad. Especialmente que en las situaciones de 
conflicto, respetemos su «dignidad más profunda» y hagamos de la no violencia activa 
nuestro estilo de vida...                        (Seguir mensaje completo en Aciprensa – Internet -) 
 

UN LLAMAMIENTO A LA NO VIOLENCIA ACTIVA –  

Programa para el 2017- 

                                                                                       Por Víctor Codina sj. 

      Resumimos en forma de decálogo el importante y novedoso Mensaje de Francisco para la 

Jornada mundial de la paz del 1º de enero de 2017.  

1. Vivimos en un mundo fragmentado y violento, con enorme sufrimiento de guerras, terrorismo, 
criminalidad, ataques armados impredecibles, abusos contra emigrantes, víctimas de la trata, 
violencia doméstica, abusos a mujeres y niños, devastación del medio ambiente. 

2. La violencia no es la solución para este mundo fragmentado ya que genera una espiral de 
conflictos que lleva a emigración forzada, grandes cantidades destinadas a fines militares 
(sustraídas de necesidades de jóvenes, familias y ancianos) y que en muchos casos produce la 
muerte física y espiritual de muchos. 

Ante el AÑO 2017 que hemos comenzado… 

http://www.aciprensa.com/vida
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3. Frente a esta situación se propone la no violencia activa como el estilo para una política de la 
paz y como estilo de vida, una no violencia que no es desinterés y pasividad sino solidaridad, 
generosidad, perdón, dedicación a cuerpos heridos y vidas rotas. 

4. Para los cristianos el modelo de la no violencia es Jesús en sus enseñanzas (amar a los enemigos, 
poner la otra mejilla, no lapidar a la adúltera, no desenvainar la espada de Pedro) y en su vida 
hasta la cruz donde muere perdonando a sus enemigos. 

5. Este ha sido el camino de muchos cristianos que se han convertido en instrumentos de paz, como 
Francisco de Asís, Teresa del Niño Jesús, la Madre Teresa, como los cristianos que con su actitud 
no violenta y la oración contribuyeron a la caída de los regímenes comunistas de Europa. 

6. Pero la no violencia no es algo exclusivo de los cristianos sino que es patrimonio de las religiones 
de la humanidad, para las cuales la compasión y la no violencia son esenciales y producen frutos 
impresionantes, como los éxitos obtenidos por Gandhi, Luther King y Leymah Gboiwe con miles de 
mujeres liberianas. Ninguna religión es terrorista, no se puede usar el nombre de Dios para justificar 
la violencia, solo la paz es santa, no la guerra. 

7. Si la violencia, como todo lo malo, brota de dentro del corazón humano, hay que recorrer el 
sendero de la no violencia en el seno de la familia que es el espacio indispensable para aprender a 
cuidarse, superar conflictos, buscar el bien del otro, ejercer la misericordia y el perdón. 

8. De una familia así constituida se propaga a la sociedad una ética de la fraternidad, la 
coexistencia pacífica entre personas y pueblos, con respeto, responsabilidad y diálogo sincero. Y 
aquí Francisco hace un llamamiento al desarme y a la prohibición de armas nucleares. 

9. La construcción de la paz mediante la no violencia activa es el aporte de la Iglesia a la paz, un 
aporte inspirado en las bienaventuranzas del Sermón de la montaña, sobre todo la de los mansos, 
misericordiosos y pacíficos que trabajan por la paz y tienen hambre de justicia. 

10. Aplicar las bienaventuranzas en el desempeño de las responsabilidades de líderes políticos y 
religiosos, instituciones internacionales y empresas es todo un programa y un desafío. Esto implica 
aceptar el conflicto y resolverlo, transformándolo en eslabón de un nuevo progreso. La no violencia 
activa demuestra que “la unidad es más importante y fecunda que el conflicto”. 

Cuando todavía resuena el mensaje angélico de paz en la tierra, este puede ser un buen programa 
para el 2017: apartar de nosotros palabras y gestos violentos y construir sociedades no violentas 
que cuiden la tierra. Nada es imposible si nos dirigimos a Dios con la oración. Todos podemos ser 
artesanos de la paz.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

«Todos deseamos la paz; muchas personas la 
construyen cada día con pequeños gestos; 

muchos sufren y soportan pacientemente la 
fatiga de intentar edificarla». [1]  

En el 2017, comprometámonos con nuestra 
oración y acción a ser personas que aparten 

de su corazón, de sus palabras y de sus gestos 
la violencia, y a construir comunidades no 

violentas, que cuiden de la casa común. 

«Nada es imposible si nos dirigimos a Dios con nuestra oración. Todos podemos ser 
artesanos de la paz». [1] Llamamiento, Asís (20 septiembre 2016).  

Mensaje jornada mundial de la Paz 2016. Papa Francisco 
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            Con la suerte de tener las HH del curso de renovación (CR)  en Cbba, el día 31 de diciembre 

nos reunimos al finalizar el día y el año 2016, 
las Hermanas de la Región de Bolivia y del CR, 
en la casa provincial. Ellas prepararon la 
oración de final de año para agradecer juntas a 
Dios tanto bien recibido, en sus más diversas 

manifestaciones… Como estábamos todas, finalizamos con la renovación de nuestros votos, aunque 
en la región suele hacerse el día 1° del año.  
Lo importante era el sentido, aunque 
litúrgicamente ya estábamos en el primer día 
del 2017.              

Luego, compartimos fraternalmente la cena 
que disfrutamos mucho como el lindo rato de 
expansión en el que la creatividad, de unas y 
otras, salió a flor de piel para pasar un rato 
alegres y contentas.  Sacando las risas que 
tanto bien nos hacen... 

Finalmente hicimos nuestro brindis, 
deseándonos lo mejor para el 2017, año nuevo que el Señor nos regala.    

            

 

 

 

 

  

Del paso de un año a otro   - en bolivia - … 
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El día primero del año, participamos de la 
Eucaristía por grupos en diversos lugares y, al 
medio día compartimos la comida nuevamente 
juntas. Graciela F. nos comunicó algunas noticias 
de familia, se entonaron canciones de los 
distintos países y nos deseamos lo mejor: unas 
para su experiencia de sus E.E. que comenzaban 
en la tarde; y las otras, para proseguir la fase 
final del curso de renovación y el encuentro con 
nuestra Superiora General. En definitiva, muchas 
bendiciones para todas en el 2017. 

           HH de la Casa Provincial 

             
 

 
 
 

DIOS VA DISPONIENDO LAS COSAS  

PARA EL BIEN DE LOS QUE AMA 
 

     Todos los años estamos invitadas por Constituciones y, sobre todo, porque valoramos esta 

oportunidad de vivir la experiencia de los E.E. anuales de 8 días.  Lo que cada vez pareciera 
convertirse en un “cierto lujo espiritual”, pues cuántas personas anhelan poder vivirla y no la 
pueden tener; casi siempre por razones económicas, por su trabajo, porque no pueden dejar a los 
suyos; en fin… Incluso religiosas no ignacianas que quisieran tenerla y tampoco pueden por diversas 
razones, incluidas las económicas también…  
 

     No dudamos que todas nosotras anhelamos vivirla, aunque arrancar pueda costar un poco porque 
llegamos con el peso del año vivido en medio de sus avances y retrocesos, del polvo y del cansancio 
del camino… Bien sabemos que cada año hemos recibido, por pura gracia de Dios, alguna novedad 
en ese encuentro íntimo con el Señor, en ese gozarnos del SILENCIO EN EL SILENCIO que nos anima 
a crecer.  
 

Experiencia cuya “novedad no está tanto en el método, en el tema, en las citas bíblicas, en las 
explicaciones del acompañante, en los materiales de trabajo, en el lugar donde los hacemos, en 
fin… sino que la novedad está ante todo en la vida concreta de cada ejercitante, de cada una 

de nosotras, en nuestro propio corazón”. Y el Espíritu se vale de distintos mediaciones para 
ayudarnos a confrontar nuestra existencia, cuyo fin último es Dios y con Él y como El desear, con 
su gracia, conocerlo más para mejor amarle y servirle en el camino de seguimiento emprendido. 
 

    En este año, el Señor fue disponiendo las cosas según le pareció mejor. El acompañante 
propuesto inicialmente por Graciela F. después de sortear algunas dificultades, terminó siendo el 
instrumento elegido para ayudarnos a retomar el sentido de los E.E. y buscar y hallar la voluntad 
de Dios, ordenando nuestros afectos. 
 

     Realmente fue una vivencia novedosa, sencilla y muy profunda. Fuimos entrando, poco a poco, 

EXPERIENCIA DE E.E. EN BOLIVIA 
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ayudadas por el modo de plantearnos la experiencia, las presentaciones powert point del inicio y 
final con las que motivaba cada orientación y un acompañamiento de un verdadero jesuita, experto 
en los E.E. ignacianos. Fue bien interesante entrar de forma pausada en ellos al mismo tiempo que 
saber terminar para volver al mundo en otro ritmo de vida y con esa nueva visión de mismas, de 
Dios, del mundo, de la realidad en la Él nos sigue llamando hoy. Fue de ayuda la invitación a salir 
moderadas en nuestro fervor y en la consigna que podría recoger la gran llamada a cada una, en 
esta nueva experiencia. 
 

     Es de resaltar la responsabilidad y seriedad de las hermanas como Región para asumir esta nueva 
oportunidad de ordenar, una vez más, nuestras vidas, escuchando al Espíritu en las llamadas y 
mociones que nos fue haciendo. Acogimos en el grupo a una religiosa Sacramentina de nacionalidad 
ecuatoriana con las que trabajamos en Capinota y que al final, expresaba con gratitud el bien 
recibido y el haber podido compartir esta experiencia con nosotras. Sentimos el apoyo de la oración 
de unas por otras y de nuestras hermanas en el curso de renovación. 
 

     En la Eucaristía final se invitó a compartir la consigna con la cual terminábamos la experiencia, 
animadas por una metodología vital como es la de proponernos el cambio “SOLO POR HOY” y a 
través de una frase corta. Algunas fueron: 
 

- Amén 
- Por hoy, amar y servir 
- En Jesús todo lo tengo. Si supieras cómo te amo… 
- Con Jesús Oro, Amo y no caigo en tentación 
- En todo, hacer solo la voluntad de Dios 
- Me entregaré cada día un poco más. 
- Se fiel y permanece en mi amor. 
- Tú en mí y yo en ti. 
- Contigo quiero vivir hoy el camino de la vida 
- …   …. 

Leonor Bleichner F.I. y Teresa Ramírez F.I. 

       
 
 
 

Venga a nosotros tu reino, hágase su voluntad 

Los días van pasando, y a pesar de la lluvia, la experiencia de misión nos va adentrando, 
desde las oraciones, visitas a los barrios, comidas compartidas, y, generosidad de la gente de Villa 
Ocampo que hacen todo para que sea posible, en un lugar de escucha, mirada, gesto… que nos hace 
encontrarnos con Dios y con nosotros mismos.   

El día 6 de enero por la mañana hicimos visitas a las familias en los respectivos barrios. Por 
la tarde las comunidades se subdividieron para ir a los barrios e ir animándolos a los niños, con 

EXPERIENCIA DE MISIÓN – argentina - 
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cantos y juegos en la espera de que los reyes lleguen. Mientras que en la escuela se preparaban los 
vehículos y los misioneros para salir en la procesión de Reyes.  

El recorrido fue: salida del colegio 
Virgen Niña pasando por el barrio Los 
Amores, luego por Juan Perón y termino en 
el barrio 8 de Octubre y Cortada Barreto. 
Fueron aproximadamente 400 niños 
visitados por los Reyes. Todo transcurrió 
en un espíritu alegre, con mucha 
animación, una parte del camino fue 
transmitida al vivo 
por una radio local. 
La Epifanía del Señor 
fue realmente 
celebrada, por todos 

los que se cruzaron con la caravana de los vehículos que transmitían el 
entusiasmo y la vida del niño Dios. 

 El día 7 de enero por la mañana nos sorprendió la lluvia nuevamente. 
Quitando la posibilidad de los misioneros de ir a los barrios, se continuó con 
lo propuesto para este día, la comunidad fue dividida en dos para la oración 
de la mañana, con el tema de “SEÑOR ENSEÑANOS A ORAR”. Luego de la hora 
de oración nos reunimos para organizar la marcha por la paz, se dividieron 
en cuatro comisiones: una de dramatización, otra de ornamentación, 
animación y otra que se encargó de armar un manifiesto por la PAZ. 

HH en la Misión 

 

 
 
 

 

Lema: “PONGÁMONOS 

CONFIADAMENTE  

FUERA DE LA PUERTA” 

          Los días 10 y 11 de enero 
de 2017 tuvimos la asamblea de la 
región de Bolivia, en la que se nos 
invita a “Ponernos confiadamente 
fuera de la puerta” iluminadas por 
la cuarta carta a la VC “Anunciad”, 

profundizamos y actualizamos la Determinación CGXVII, sintiendo la sintonía 
del Espíritu Santo en nuestras vidas. 

Agradecemos la oportunidad de los EE antes de la asamblea ya que nos permitió escuchar y sentir 
las llamadas del Espíritu de Dios que nos hace arder el corazón y, desde allí, mirar nuestra realidad 
como Congregación en el contexto boliviano en concreto. 

La presentación de la carta ANUNCIAD, nos impactó desde el encuentro personal a través del texto 
bíblico de Hech 16, 1-40 en la que, al igual que a Pablo, se nos invita a estar atentas y disponibles 
al Espíritu que puede cambiar nuestros proyectos para escuchar el clamor humano y tomar enserio 
las expectativas contemporáneas que nos impulsan a seguir caminando yendo a las periferias, a 
salir de nuestros esquemas y de nuestro propio amor querer e interés. 

ASAMBLEA REGIONAL – bolivia-  



Notiandina 117 
 
 

El estudio comparativo y trabajo en grupos de la carta Anunciad y nuestras Determinaciones 
también nos invitó a la actualización y a seguir respondiendo a las llamadas como: la pastoral 

familiar, salir al encuentro de personas mayores y jóvenes, acompañamiento a personas, cuidado 
fraterno… todo esto presentado con mucha creatividad e ilusión. 

Recogimos toda esta experiencia carismática del 
primer día de la asamblea con la eucaristía 
celebrada por el P. Hermann Rodríguez Osorio, el 
mismo que acompañó nuestros EE, y la alegría de 
compartir también con María Inez, nuestra 
Superiora General y Clara Echarte, su primera 
consejera. 

Terminamos el día con una cena fraterna gozando 
de las noticias y respuestas de Ma. Inez a algunas 
inquietudes presentadas a nuestras HH. También 
agradecimos al Señor la visita de dos hermanos 
jesuitas muy queridos para nosotras: Manuel 
Hurtado y Edil Calero. 

El segundo día de asamblea, comenzamos orando y compartiendo luego las mociones suscitadas por 
Dios y la invitación a contemplar, a la luz del Evangelio, nuestras presencias de Hija de Jesús en 
cada casa.  

Fue también sentirnos en comunión y cómo Dios nos va llevando, pues todas, en un ambiente 
familiar y sereno dialogamos sobre cómo nos vemos, sentimos y cómo nos queremos ver como Hijas 
de Jesús en respuesta a las llamadas que Dios nos hace, deseando como la Madre Cándida decir 
confiadamente ¡Dios lo quiere!  

Antonieta Hernández F.I. y Nieves Pérez F.I. 
 
 
 

 

DE NUESTRA PARTICIPACIÓN 

           Los días 11 a 13 de enero se tuvo en 
Cochabamba la XXXV asamblea de la vida Religiosa 
boliviana.  Como nos coincidía el primer día con el 
final de nuestra asamblea, participamos en ella 
algunas de nosotras: Antonieta Hernández, 
Ma.Angeles Iturrioz, Ana María Rodríguez y Teresa 
Ramírez   los dos últimos días. Sentimos perdernos la 
rica experiencia vivida con la presencia del Cardenal 
Joao Braz de Aviz quien compartió sencillamente 
sobre el tema “Vida Religiosa hoy: Presente y 
futuro”. Se respiraba en el ambiente el buen sabor 

ASAMBLEA NACIONAL CBR -2017- 
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que había dejado entre las y los hermanos de ese compartir fraterno, sobre todo por su sencillez, 
transparencia y sentido evangélico de su vida.  

          El segundo día, después de la celebración de la Eucaristía, estuvo dedicado a recibir unas 
pinceladas sobre la realidad del país en sus luces y sombras en varios campos: político-social, 
educativo, religioso y las Nuevas generaciones de la Vida Religiosa y por supuesto, retos que nos 
planteaba a la vida Religiosa. En la tarde, tuvimos la presentación del caminar de las distintas 
seccionales de la CBR en Bolivia reconociendo los pasos de avance, las dificultades y compromisos 
para este año, según las distintas realidades de las seccionales. Para terminar el día, compartiendo 
con el típico “apthapi” de una de las culturas del país, en el que se pone un mantel en el suelo y 
en él las comidas típicas que cada congregación aportó. Realmente fue un momento festivo y de 
gozo fraterno que, una vez más, nos permitió constatar que cuando se comparte lo que se tiene y 
es todo se multiplica en abundancia y sobra.  

         Se aprovechó para felicitar con cariño y gratitud al P. Carlos Palmes S.I. quien hacía pocos 
días (el 8 de enero), había celebrado sus 90 años. Junto con Victor Codina S.I. -quien en la mañana 
nos presentaba la realidad eclesial- y Antonio Menacho S.I. son el trío jesuítico que siempre han 
venido apoyando fielmente a la CBR. Lo cual es verdaderamente de resaltar y agradecer. 

          El último día, tuvimos la presentación del Plan trienal, por el Provincial de los Jesuitas 
(primer vicepresidente de la Junta Directiva Nacional), P. Oswaldo Cerviches a partir del Horizonte 
de la CLAR 2016-2018, profundizando en el ícono y compromisos en los que la CBR ya viene 
encaminada. 

          Se finalizó con la celebración de la Eucaristía presidida por el Cardenal Joao Braz, quien en 
este viaje descubrió en su paso Bolivia que en su corazón había una lesión de tipo congénito que no 
sabía que tenía. Esto hizo que estuviera rodeado de cuidados que agradeció mucho. Realmente su 
presencia y sus palabras fueron muy animadoras e inspiradoras. Tuvimos la alegría de contar en 
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ella con la participación de Ma. Inez Furtado, Clara Echarte, Graciela Francovig, siendo acogidas 
en ella con cariño. Les acompañaron también Carla Barrios, Nieves Pérez y Rommy Villarroel. L 

          Regresamos todas a casa y tuvimos un fraternal almuerzo con Ma. Inez y Clara y una rica 
sobremesa que fue toda una conversación espiritual de hermanas y que nos hizo gran bien a las HH 
que estábamos presentes en la Casa Provincial 

HH participantes 

 

Se comparte la CARTA QUE UNA COMISIÓN ELABORÓ PARA EL PAPA 

FRANCISCO DE PARTE DE LA CBR y HACERLA LLEGAR EN MANO, 

POR INTERMEDIO DEL CARDENAL JOAO BRAZ 

Cochabamba, 13 de enero de 2017  

Su Santidad 

Papa Francisco 
Ciudad del Vaticano 
 

Muy querido Hermano Francisco: 

Desde Bolivia, corazón de Latinoamérica, las Religiosas y los Religiosos de la CBR 

llegamos hasta nuestro Pastor con el filial saludo que se hace oración por su 

Pontificado, como expresión del cariño y comunión que sentimos como Iglesia. 

Reunidos en el XXXV Encuentro Nacional de la CBR, bajo el Lema “Vida Religiosa 

Hoy: presente y futuro”, a través de la presente, le enviamos nuestro profundo 

sentido de gratitud por su paternidad hacia nosotros expresado en la presencia del 

Cardenal Joao Braz de Aviz entre nosotros, quien desde su cercanía, sencillez y 

profunda humanidad, ha tocado temas que hacen a la Vida Consagrada en su 

realidad actual, con una claridad y caridad que nos ha abierto un espectro de 

desafíos que nos mueven a Ser lo que estamos llamados a SER, “Testigos de una 

manera diversa de hacer, de actuar y de vivir, siendo signos elocuentes del Amor de 

Dios y Misioneros de la alegría del Evangelio”. 

Desde lo compartido en estos días, queremos manifestarle con gozo y esperanza que 

como Vida Consagrada en Bolivia, tanto activa como contemplativa, sentimos que 

estamos creciendo en el ser Profecía con una presencia más al servicio de los pobres 

y marginados en una realidad social, política, económica y cultural, un tanto 

adversa a la Iglesia Católica, por la que atraviesa la realidad boliviana. 

Ante esta realidad, nos animan los gestos proféticos de su ser de Pastor, su valentía 

para llevar adelante los cambios en su misión, que se hacen luz en nuestra vida 

cotidiana de consagrados y consagradas, por lo que le agradecemos profundamente 

su preocupación por nosotros y porque continuamente nos motiva a una vivencia 

más radical y coherente en el anuncio del Reino. 

A tiempo de despedirnos y hacerle sentir nuestra cercanía y cariño, le hacemos 

llegar nuestra bendición, que siempre pide, y que hoy tenemos la oportunidad de 

hacerla efectiva; mientras le aseguramos nuestra oración, esperamos su paternal 

bendición. 

Con cariño filial,                          CBR – BOLIVIA     (Firmada por la Junta Directiva) 
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         Desde varias instancias eclesiales, de otros organismos internacionales preocupados por 

la situación actual de nuestra Casa Común como grupos en diversos países, se nos invita a que este 

año 2017 asumamos el desafío en un grado mayor de confrontarnos con una actitud ecológica 
integral. A que demos un paso más en hacer nuestra esta causa, propuesta por el Papa Francisco 
con gran lucidez en su ENCÍCLICA LAUDATO SI, de un modo más consciente y coherente, es 
decir que nuestras vidas y nuestra praxis sean integralmente ecológicas, en armonía con la 
naturaleza que somos, con la comunidad de vida a la que pertenecemos y con el planeta que 
habitamos y que se nos ha dado como don para toda la humanidad. 

“Vivir, ser, sentir… de un modo integralmente ecológico es sobre todo problema de visión, de forma 
de ver, de educar los ojos y el corazón… Se trata de revisar cuidadosamente las ideas y praxis anti-
ecológicas que venimos arrastrando desde hace largo tiempo... Porque estábamos equivocados, de 
espaldas al mundo, mirando a una tierra y a un cielo que ahora nos cuesta saber cómo y dónde 
está”. La nueva ciencia nos dice que tenemos que despertar y abrir caminos para vivir en 
plena armonía e integración con lo ecológico. También nos lo propone nuestra última 
Congregación General F.I.  (CG XVII, 15). 

Teresa Ramírez F.I. 

  

 
 

     El día 15 de enero las HH dieron clausura al Curso de Renovación 

que dos meses atrás iniciaba con sus expectativas y esperanzas.  Los días 
fueron pasando rápidamente, cargados de diversas vivencias personales 
y grupales que, sin duda fueron ampliando el horizonte de cada una en 
diversos campos. 

     A las 9:30 a.m. tuvieron este acto formal contando con la presencia 
de Ma. Inez, nuestra Superiora General, de Clara su consejera 
responsable para la formación y de Graciela nuestra Superiora Provincial de A.A. A las 11:30 a.m. 
la celebración de la Eucaristía y luego el almuerzo del que participamos varias hermanas de la Casa 
Provincial.  

URGE una CONVERSIÓN ECOLÓGICA… 

TERMINÓ EL CURSO DE RENOVACIÓN – bolivia - 
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     Las felicitamos hermanas y agradecemos la riqueza que supuso su presencia en esta Región de 
la Provincia, en la Casa de Cochabamba y deseamos que todo lo vivido haya dejado una marca de 
vida renovada que las lleve a vivir con mayor ánimo y una fe fortalecida, el misterio de la vocación 
que por pura gracias compartimos.  Seguiremos unidas en el cariño y la oración como miembros del 
mismo cuerpo que somos y cuidándolo en su buen ser, esforzándonos por vivir con mayor coherencia 
nuestra vocación de Hijas. 
 

 Hermanas de la Casa 
Provincial 

 

 
 
 

 El día 6 de enero, por fin pudieron llegar a Bolivia nuestras Hnas Ma. Inez Furtado y Clara 
Echarte, después de las interferencias de vuelos con la que se encontraron para acompañar 
a las HH del Curso de Renovación. Pasando con ellas unos muy buenos días de encuentro y 
profundización sobre las Constituciones. 

 Nuestra Hna. M. Angeles Martin se encuentran bastante recuperada en su proceso de 
fractura, ya sin el tutor que le habían puesto en el brazo ni los puntos de la cirugía, desde 
el 6 de enero. Acompañamos a Maricarmen Caballero que ha tenido que ser operada en 
España, por estos días, como a nuestra Hna. Analía Moschen y familiares afectados en su 
salud. Igualmente a las hermanas que han tenido la pascua de hermanos por estos días. 
 

 El día 6 de enero nuestro buen amigo el P. Julio Jiménez S.I. quien pasara por Bolivia unos 
años atrás en encuentro con educadores, celebró su nuevo cumpleaños y Jesús Andrés Vela 
S.I. fue llamado a la Vida plena a sus 92 años de edad, quien por su trabajo pastoral a nivel 
de América Latina fue conocido por muchas personas y varias de nosotras. Las HH en Bolivia 
ofrecimos respectivamente la Eucaristía del día 6 y 7 por ellos, presidida cariñosamente 
por Hermann Rodríguez S.I. 

 Nos alegramos con la conmemoración de los 50 años de llegada de Pilar Redondo a Colombia, 
desembarcando en el puerto de Cartagena, en el transatlántico Donizetti. Que el Señor 
bendiga su entrega misionera. 
 

 Por estos días recibimos a Hermanas participantes en el ENCUENTRO DE FORMADORAS 
que se tendrá a partir del próximo día 17, en la Casa Madre Ignacia Nazaria de las Cruzadas 
de la Iglesia con Ma. Inez y Clara. El día 14 a nuestra Hna. Felisa Molina, maestra de junioras 
en Filipinas; el día 15 a Sonia María Soares, Maestra de Novicias y el día 16 a Mari Carmen 
Jiménez, maestra de junioras de España. Sentimos que la maestra de novicias de China no 
haya podido venir por problemas de visados.  Sin duda que las encomendaremos para que 
los objetivos propuestos sean cumplidos y sobre todo que el Espíritu las ilumine y guie en 
este servicio tan importante que prestan a la Congregación. 
 

SABIAS QUE… 


